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XAUTO 

VERSO IL 2000. «0gni anno santo ha avuto lo stesso problema, il tempo» 

IITeverelnseccasottoCastelSant'Angelo 

• Quanli Giubilei, nella sloria di 
Roma.,.Ma dal passato, e possibile 
trarre validi insegnamenti, visto che 
II dlbaltito sembra essere stalo sem-
pre abbaslanza acceso, dal 1300 in 
avanti? Ne parllamo con lo storico 
dell'architettura Mario Manieri Elia. 

U flccenda preoccupava gia Dan
te Alighted: non sono troppl, set--
tecerrtoannldldrfflcotta?. 

II Glubileo 6 sempre stato una prova 
dl farza, con i suoi prezzi: anche 
molto altl In alcunl casi. C'e II famoso 
crollo del Ponte Sant'Angelo alia 
meta del '400, che comporta anche 
perdite di vlte umane. D'altra parte 
ha portato enormi vantaggi, fine dal 
vara di quesla istiluzione, che non a 
caso viene fondata da un Rapa co
me Bonifacio VIII, un giurista teocra-
llco, che aveva petfetttamente capi
ta quanta fosse Importante riportare 
Roma, con un segno cambialo, non 
piii quello dell'impero pagano, al 
centra del mondo; atlraverso questa 
pralica rllmica, cinquantennale pri
ma, venticinquennale poi, attraverso 
I'lnvenzlone dell'indulgenza plena-
ria, il Giubileo riesce a convogliare 
una quantita enorme di pellegrini. 

DI quel prlmo Giubileo del trecen
to, d sono Interpretaiioni contra-
stantl, I un momento dl Intenstta 
splrttMalc, un movlmento dl popo-
lo che II papa raccoglle; o un mo
mento di investJmento economi-
ca,edigu*dagno per la citta? 

Non c'e duhhio che questa seconda 
e la tesi che mi sembra quella vera. 
In offefti precedentemente e'tra sta
lo II perdono di Assisi, in cui San 
Francesco aveva istituito una mdul-
genza per chi andava ad Assisi, e poi 
la «perdonanza aquilana» di Celesti-
no V. Ma Bonifacio VIII, un papa che 
ehiede per se la plenitudo potestatis, 
che vuole riportare Roma ai fasti del-
I'epoca impcriale, lui investe aulla 
citta con un criterio lucidissimo di 
opere pubbliche di grande effelto e 
nei luoghi simbolici piO importanti di 
Roma. Intervene in Laterano, in Va-
licano (e chiama Giotto, nienteme-
no) e in Campidoglio: 1'operazione, 
da parte di Bonifacio VIII, mi sembra 
lucidissima, 

Una equivalent* operazione luci
dissima per la Roma del 2000 
quale potrebbe essere? 

Bisogna vedere chi e I'interlocutore I 
romani, credo che siano stati sem
pre presi un po' in contropiede dalle 
grandl iniziative giubilari. Se ne sono 
giovali anche loro, perche portava-
no ricchezza a tutti, ma ne erano un 
po' sorpresi, cosl, continuamente 
spettalorl meravigliati da quesli scat-
tl dl entuslasmo a comando Scatti 
che venivano gostiti CJII grandissi-
mo senso dell'effetlo simbolico. Per 
esempio, l'invenzione della Porta 
santa, di Alessandro VI, e straordina-
ria E la porta come archettpo, la 
porta che e Crista stesso, che diventa 
in soglia della redenzione di cui il Pa
pa ha la chiavc. E lui che la apie Og
gi prababilmente gli inteitocutoi i so
no plfl soflslicati. hanno bisogno di 

Etema, a ritmo di Giubileo 
Manieri Elia: «Ha scritto la storia di Roma» 
La storia di Roma, si potrebbe rifare, proprio cosi, a sca-
denze giubilari. Perche, fino dal 1300, la citta ha seguito il 
«ritmo» di questi eventi, ai quali i romani hanno assistito un 
po' perplessi, anche se sicuramente ci guadagnavano. E 
ora? Se si riuscisse a far tutto bene e in tempo, sarebbe pro
prio una bella svolta. Ma e difficile, a Roma, dove persino 
Tangentopoli si e rivelata inefficiente, Lo spiega lo storico 
dell'architettura Mario Manieri Elia. 

RIHALDA 
meravigliarsi di qualcosa di piu lai-
co. La metropolitana, il grande sotto-
passo, sotto il Tevere o dietro Castel 
Sant'Angelo, sono idee ai limiti della 
realizzabilita. La dispula che si e ac-
cesa, ammesso che ci sia una vera e 
propria dispula, credo sia stata an
che in parte una ricerca del giusti 
ruoli perciascuno; le proposte sono 
tutte e due ai limiti della possibility di 
realizzazione dentro ai termini, e 
quindi c'e una difficile presa di re-
sponsabilita, nella scelta di una delle 
due soluzioni. Le altre opere a carat-
tere Infraslrutlurale, battono una 
strada che i giubilei piu modemi 

CARATI 
hanno sempre in parte avuto. Pio IX, 
per esempio, investe per il Giubileo 
del 1875 in infrastrutture.Termini, le 
ferrovie, l ponti di ferro per il Teve
re...cerca di attrezzare la citta in sen
se moderno per farle reggere la pro
va di canco del Giubileo come una 
capitale moderna deve reggerlo Ma 
e mteressanle il fatto di una citta che 
vive a sbalzi, e che in qualche modo 
si e costruita, almeno dal Trecento in 
poi, con ritmi segnati dalle opere in 
preparazione del Giubileo, prima; 
dall'intenso affollamento, dal delirio 
di attivita frenetiche, durante I'anno 
santo, e poi, dopo, dalla prosperity 

che seguiva la scadenza giubilare, 
per le ricchezze portate dai pellegri
ni, dai nobili visitatori. La citta e le 
basiliche si arricchivano, in attesa 
del prossimo Giubileo. Per queslo li 
avevano.. 

Temporizzati, si puo dire? 
Si, temponzzati in maniera pih fitta, 
in modo che questa cura di superali-
mentazione periodica avesse una 
sua contmuita Si potrebbe rifare la 
storia di Roma cosi. a scadenze giu-
bilan 

La storia urbanistica di Roma? 
Urbanistica e monumentale. Gli in
tervene urbanistici cominciano subi-
to, perche gia ilGiubileodel 1450 ve-
de Nicolo V impegnato a scala urba-
na, e poi Sisto IV Sisto V non ha un 
vero e proprio Giubileo: probabil-
mente lavorava per quello del 1600, 
ma muore prima 

Ma questo meccanismo, il ritmo, 
nel 2000 puo avere una funzlone 
positiva per la citta? 

Guardi, IO credo che quasi a ogni 
Giubileo, quattro o tre anni prima ci 
si eposti questa domanda ... 

Si.losocheebanale... 
No, no, non e affatto banale. Se lo sa-

ranno posti con la stessa drammati-
cita sempre; e non sempre in effetti 
sono riusciti a completare le opere 
prima dell'inizio del Giubileo. Si ha 
notizia di molti casi in cui le opere 
vennero completate dopo: queste 
cose sono cosi. Adesso la scadenza 
giubilare e stata affrontata con un 
certo anucipo, con una discussione 
che perfl era difficile, perche Roma 
viene fuori da un periodo, lo sappia-
mo benissimo, in cui I'efficienza nel
la realizzazione delle opere pubbli
che non era affatto il massimo, non 
parliamo di Tangentopoli; e comun-
que a Roma persino Tangentopoli 
era poco efficiente. Adesso la sfida e 
quella di sempre: si fara quello che si 
nuscira a fare. Ed e difficile fare prc-
visioni. I giochi sono ancora aperti, 
ce ne siamo accorti nell'ultima di
scussione. 

Fare prevision! e difficile. Ma a Ro
ma lei cosa augurerebbe? 

Tutto il bene del mondo. Sia perche 
sono romano, sia perche sono stori
co dell'architettura, sia perche sono 
architetto. E qumdi augurerei a Ru-
telli, per primo, e a Di Pietro, per pn-
mo anche a lui, di sfondare su que

sta occasione. La segue a ruota I'oc-
casione delle Olimpiadi, e veramen-
te sarebbe una svolta se andasse tut
to al meglio. Se non andra tutto al 
meglio, andra tutto come andra; 
speriamo che tutto si svolga almeno 
senza ombre e senza errori. II perico-
lo sarebbe imboccare qualche stra
da sbagliata, cosa che e gia stata fat-
ta nella storia del Giubileo 

Quindi: meglio una discussione in 
piu oggi, e un buco in meno che 
domani non si riesce a chiudere in 
tempo? 

Sacrosanto, sacrosanto. Anche per
che non sempre la soluzione piu 
ambiziosa e quella giusta. Molte vol
te una rinuncia pud essere piu cor-
retta di una impresa eccessiva. Ma 
quando si tratta di patrimonio cultu
ral, e sempre molto difficile trovare 
la misura giusta Qui pero e molto 
importante che i) lavoro sia il piu 
possibile svolta attraverso una di
scussione ai massimi livelli scientifi-
ci, in tutti i sensi. Non soltanto per la 
tutela del patrimonio monumentale, 
ma anche per la perizia dei progetti, 
la produttivita delle scelte, I'accura-
tezza nelle strategie di realizzazione. 
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II voto dei romani 
Indagine Censis 
per il Ppi 
Voto al centra nei rioni stonci della 
citta; a sinistra a Prenestino, Labi-
cano, Don Bosco, Pnmavalle, Cen-
tocelle e Portuense, a destra a Val 
Melaina, Lido di Ostia, Tomba Di 
Nerone, Pietralata e Ciampino 
Scelgono Rauti a Torre Angela e 
Fiumicino. Votano cosi i romani, 
secondo 1' analisi del Censis com-
missionata dal Ppi di Roma e del 
Lazio Nel centra storico, dove vi-
vono imprenditon e liben profes-
sionisti ed il tasso di occupazione 
e molto alto, i partiti preferiti sono 
quelli del centra, indistintamente 
dal Ccd-Cdu alle liste Dini e Prodi, 
mentre il «popolo di sinistra* e for-
mato, per la maggior parte, da ca-
salinghe, impiegati e disoccupati. 
Quella che il Censis definisce «la 
cintura popolare di destra» e inve-
ce composta da giovani che vivo-
no in una zona dove e alta la per-
centuale di famiglie numerose. 
Nelgruppo «disagio ed estremi-
smo» fanno parte soprattutto uo-
mini che scelgono I' Ms- Fiamma e 
Forza Italia e vivono m una zona 
dove la disoccupazione e supeno-
re alia media e la scolanzzazione e 
bassa «L' analisi di questi dati e la 
specificita del voto di destra a Ro
ma - ha commentato il segretano 
regionale del Ppi, Giorgio Pasetto -
offrono in particolare ai popolari e 
alle stesse forze potitiche dell'Uli-
vo, un' importante materiale di n-
flessione» Per Pasetto appare evi-
dente una difficolta «ad intercetta-
re i bisogni di una larga fascia di 
cittadini 'moderati' che in misura 
consistente continuano a votare 
per la destra". 

Campidoglio 
E Anzaldi il nuovo 
capo-uff icio stampa 
II sindaco Rutelli ha incontrato ieri 
mattina i dipendenti dell'Llfficio 
stampa del Campidoglio per an-
nunciare il passaggio di Maunzio 
Sandri all'Associazione Roma 
2004 e 1'arrivo, al suo posto, di Mi-
chele Anzaldi, che sara affiancato 
da Valentma Santarelli. Anzaldi ha 
lavorato alia direzione della Le-
gambiente collaborando con alcu-
ni quotidiani e settimanali nazio-
nali. Ha fatto parte anche della re
dazione del programma Rai Mila-
no, Italia. 

Denunciato 
per cento milioni 
in valigia 
Stava partendo da Roma per Bar-
cellona con cento milioni nella vali
gia- un uomo di trentadue anni e 
stato denunciato per possesso in-
giustificato di valori. L' uomo, pre-
giudicato per furto, ed impiegato 
delle Ferrovfe dello Stato come 
controllore, stava espletando le 
operazioni di check-in all' aeropor-
to di Fiumicino quando e mcappa-
to nei controlli del carabmien Nel
la valigia i militan hanno trovato 
530 banconote da 50 lire e 735 da 
centomila «Mi servono per le va-
canze», si sarebbe giustificato I' uo
mo. Indagini sono in corso per sco-
prire 1' esatta provenienza della va
luta e capime la reale destinazione. 

Accordo Comune-ordini di architetti, ingegneri, geometri 

L'«albo» dei progettisti 
• Disoccupati, sottoutilizzati, tor
se anche frustrati per vedersi «scip-
p, e» opere e progetti da colleghi 
stranien piu o meno illustn Sono cir
ca 22mila gli architetti e gli ingegneri 
della citta, «nspetto agli anni Cin-
quanta gli iscntti ai van ordini si sono 
decuplicati, ma il lavoro si e ndotto 
didueterzi Pertuttinoncen'e» 

Inevitabile premessa per il sinda
co che con gli assessori Estenno 
Montino e Domenico Cecchini ha 
presentato ieri un protocollo di inte-
sa con gli ordini dei professionisti 
dei geomcln e del periti industrial!, 
oltre a quelli «maggiori» Dati alia 
mano, Rutelli ha di fatto messo un 
paletlo alle polemichc che di lanto 
in tanlo oppongono I'amministra-
zione ai professionisti Qucrclle che 
con lawio della collaborazione 
promettono di smorzarsi. Con il 
protocollo, il Comune si impegna 
a formare, attraverso bandi publ >li-
ci, una sorta di «anagrafe» di quel 
professionisti abilitali a parteclpare 

alle gare per gli affidamenti degli 
nicarichi di progettazione Dall'e-
lenco, di volta in volta, verranno 
selezionati i professionisti cui affi-
dare la progettazione dl opere di 
importo infenore ai 200mila Ecu 
(circa 390milioni di lirej. 

L'obietlivo e dunque quello di 
snellire le procedure di selezione 
delle competenze: i requisisti dei 
tecnici che chiederanno di entrare 
nell'albo saranno vagliati da una 
commissione mista Comune - or
dini, la stessa che si occupera di 
stimolare la creazione di gruppi di 
progettazione oltre che di definire 
alcuni stage di formazione per 
neo-diplomali e neo-laureali che 
in questo modo potranno arricchi-
re il loro curriculum e forse veder 
facilitate lingresso nel mondo del 
lavoro «Abbiamo una sene dl sca
denze che non nguardano solo il 
Giubileo - ha spiegalo Montino -
Ci sono inlerventi rninou che pos-
sono essere affidati con quesla 

procedure, mentre per le opere 
"sopra-soglia" si adotteranno i ca-
nali ordinari previsti dalla legge>. II 
protocollo potrebbe trovare una 
prima venfica nella partita del risa-
namento e recupero del patrimo
nio scolastico e in quello delle ca
se di propriela del Comune per le 
quali sono gia stati stanziati 200 
miliaidi. Alri interventi nguarde-
ranno la <chiusura» di viale Palmi
ra Togliatti e il tratto dell'Olimpica 
fino alia Pineta Sacchelti •Sttamo 
facendo un lavoro di ricerca sugli 
appalli dal '55 ad oggi - ha conti-
nuato Montino - che hanno accu
mulate diverse migliaia di miliardi 
di residui Finora ne abbiamo indi-
viduati 350 che andranno spesi en-
tro l'anno» 

I progetti saranno affidati attra
verso la lettura del curncola e il va-
glio dell'offerta che per tempi e 
qualita nsultera migliore II com-
pensi sono invece quelli previsti 
dalle tariffe ordmarie 

II Senato boccia il decreto per le norme sul trafFico 

Occhio magnetico addio? 
• Appena nato, incontra gia un 
fastidioso intoppo burocratico. 
LVocchio elettronico" che dovr^ 
consentira 1'accesso nei varchi al 
centra storico, e il pagamento delle 
multe a rate, presentati l'altro gior-
no in Campidoglio, propno ieri so
no stati bocciati dalla commissione 
Affari costituzionali del Senato 
Niente piu «saponetta», dunque, 
come era stato soprannominata la 
tessera magnetica da applicare sul 
parabrezza delle auto per entrare 
nella fascia blu? Walter Tocci, as-
sessore alia Mobilila, e tranquilio E 
minimizza «Non si tratta di una 
bocciatura nel mento della mate
ria. Piuttosto, la commissione ha 
espresso un parere conlrano all'u-
so della decretazione». Tempi lun-
ghi, dunque, per I'allestimento del 
nuovo sistema di controlli in citta? 

No, anche su questo I'assessore fre-
na: "Certo, la procedure legislativa 
sara pu lenta. Ma sono convinto 
che mentre noi mettiamo a punto 

tutta la cosa, la legge verra fatta. 
Perche passeranno mesi prima che 
la ditta che ha vinto I'appalto, che 
deve ancora procedere a tutta la 
sperimentazione, possa iniziare i 
lavori. Ci vorranno mesi. E intanto 
speriamo che arrivi la legge». 

Ma cosa e successo esattamen-
te' Ieri sui quotidiani veniva data 
grande rtlievo la notizia che il siste
ma dei controlli per 1'accesso al 
centra storico sarebbe stato com-
pletamente rivoluzionalo Non piu 
permessi da mostrare ai vigili con 
funzione di guardiani all'ingresso 
dei varchi, ma una tessera elettroni-
ca che verrebbe data in dotazione a 
ciascun utente Sulla tessera, una 
sorta di carta «intelligente> che si 
puft spostare da un'auto ad un'al-
tra, tutti i dati che nguardano I'auto-
mobilista Al momenta di entrare 
nella fascia blu, si instaurera una 
sorta di «dialogo» fra i dati della tes
sera e la postazione elettronica che 
presidia il passaggio. Quest'ulima e 

in grado di rilevare i dati contenuti 
nella carta e venficare se il suo pos
sessore e autorizzato all'ingresso. 
In caso contrario, la postazione fo-
tografa la targa del veicolo, m mo
do che la contrawenzione possa 
arrivare in tempo rapidissimo a ca-
sa. Bene, su tutta questa «nvoluzio-
ne» del traffico cittadino. la cui spe
rimentazione per il Campidoglio 
avrebbe dovulo iniziare, per la zo
na del Tridente, a primavera, il Se
nato ha tolto I'acceleratore La 
commissione Affari costituzionali 
ha espresso infatti un parere con
trario ai requisiti di necessita e ur-
genza della maggior parte delle di-
sposizioni contenute nel recente 
decreto legge con il quale e stalo 
modificaloilcodice della strada La 
commissione, d'accordo il sottose-
gretario ai Trasporti Soriero, ha da-
to parere favorevole soltanto alle 
norme che nguardano le macchine 
agncole, le operalnci e la sagome-
limite dei mezzi pesanli 


